## CAS Section Les Diablerets – Amicale des Jeudistes RAPPORT DE COURSE A&B

Date : 28 février 2024

Chef de course : Hans Hilty (A) et Aldo Turrati (B)

Titre : Palézieux – Bossonnens – Châtel-St-Denis

Course : Palézieux-Peireivuat-Château de Bossonnens-Vuarat-Châtel-St-Denis (A)

Bossonnens-Château-Remaufens-Châtel-St-Denis (B)

Auteur rapport : Pierre Allenbach

Photographes : Dominique Farine, Bernard Joset



Représentation d'artiste du bourg et château de Bossonnens tel qu'il devaient être au XIVème S, sous Amédée 1er d'Oron.

Amis Jeudistes, à nouveau, les Jeudistes allaient jouer les archéologues dans une région un peu écartée qui, de prime abord, ne laisse pas supposer qu'elle a vécu des épisodes historiques méritant d'être relevés. Ce ne sont pas les restes d'une pauvre ruine, sur les hauteurs de Bossonnens qui traduisent correctement l'aspect grandiloquent qu'un château, entouré d'un bourg fortifié, donnaient à cet endroit au XIVème S.

Mais revenons à nos moutons et à notre course de jeudi dernier où les Jeudistes débarquèrent, qui du groupe A à la gare de Palézieux, qui du groupe B, à la gare de Bossonnens. Notre Cicérone du jour, Aldo Turatti, allécha les babines des participants en parlant de visite du « Château de la Maîtresse » sur les hauteurs de Bossonnens, idée lui étant venue certainement de la lecture trop rapide d'un descriptif parlant de « Tour maîtresse », pour les vestiges de la tour carrée du château...

Tout en s'élevant sur la pente et malgré des yeux bien ouverts, les Jeudistes n'apercevaient qu'un « coutzet » d'arbres couronnant le haut de la colline. En débouchant au sommet, les excursionnistes ne virent que quelques reliquats de murs ou bases de tours : ils ne savaient pas que le site, après avoir connu des heures glorieuses avait fini par être abandonné par ses habitants et depuis le milieu du XVème S. ne servait plus que de carrière pour la construction des bâtiments du village, déplacé plus bas, à cause du manque de place dans l'enceinte du bourg originel. Le site devint ignoré et envahi par la broussaille, à l'instar du Machu-Picchu des Incas. Son réveil est récent et des fouilles archéologiques n'ont été entreprises qu'entre 2004 et 2011. On peut supposer que le sobriquet donné aux habitants de Bossonnens, soit les « Guelins » = « Les Lents » en patois fribourgeois ne soit pas étranger à ce réveil tardif!

Après avoir sacrifié à l'indispensable pique-nique, au pied des ruines de la tour de garde ronde située à l'extrémité Nord de l'enceinte, les Jeudistes reprirent leur marche en direction de Remaufens. Puis ils franchirent la rivière « Le Tatrel », au fond du vallon qui enserre le train, la route et le ruisseau et attaquèrent la rude pente qui devait les mener à Remaufens. Le bourg est mentionné dès le Xème S et se situe sur le trajet de la voie romaine qui allait de Rome à Avenches, par Martigny et le Grand St-Bernard.

Longtemps, le bourg ne fut qu'un quartier rattaché à Châtel-St-Denis et ce n'est qu'en 1806 que fut créé la commune, puis la paroisse de Remaufens. En 1843, c'est sur l'ancien emplacement d'une chapelle dédiée à St-Maurice et ses compagnons que fut consacrée l'imposante église actuelle, surmontée d'un clocher à bulbe et d'une lanterne élégante. Le clocher abrite 5 cloches dont la plus ancienne date de 1506 et vient de l'ancienne chapelle. Cette cloche dite « De l'Agonie » est suspendue au haut du clocher où elle signale depuis cette date, les décès survenus dans la paroisse...

Quittant l'histoire vivante qui imprègne Bossonnens et Remaufens, les Jeudistes se retrouvèrent alors au fond du vallon du Tatrel qu'ils suivirent jusqu'à Châtel-St-Denis où les attendait le « Tivoli », stamm incontournable de l'Amicale, entièrement décoré de panneaux de bois sculptés, retraçant divers métiers et occupations du temps passé.

Mais auparavant, ils devaient passer au travers de la nouvelle gare, monument de béton démesuré et pas du tout en accord avec l'environnement proche. Cédant à la mode des blocs d'habitations stériles et sans aspérités, 2 bâtisses, peintes en orange, entourent une place entièrement dallée et goudronnée, où quelques embryons d'arbres cherchent à se développer au milieu de la fournaise qui doit y régner en été. Mais il semble que les autorités du lieu aient adopté les dictats de l'architecture « moderne », en considérant les autres immeubles administratifs qui « décorent » l'entrée du village !

Malgré ces inconvénients visuels, les Jeudistes se livrèrent à leur habituelle cérémonie des adieux dans le Tivoli qui a su conserver l'inestimable trésor de ses boiseries sculptées. Merci à Hans Hilty et Aldo Turatti qui ont mené chacun leur groupe au long d'un itinéraire à première vue banal, mais qui s'est révélé très riche en impressions fortes, soulignées par l'histoire passionnante des lieux.











Armoiries de Remaufens

## Cliquez sur les liens ci-dessous pour voir les albums en diaporama ou photo par photo,

(Si aucune légende ne s'affiche, cliquez sur « i » en haut, à droite de l'écran)

2024.02.29 - Palézieux-Châtel-St-Denis Gr A, Photos D. Farine : 2024.02.28 - Photos D. Farine Gr A

2024.02.29 - Bossonnens-Châtel-St-Denis Gr B, Photos B. Joset : <a href="https://photos.app.goo.gl/45qQYtpN4Q2vGdFi6">https://photos.app.goo.gl/45qQYtpN4Q2vGdFi6</a>

... puis découvrez les cartes des parcours,

2024.02.29 – Carte parcours A : 2024.02.29 - Parcours A - Palézieux-Châtel-St-Denis

2024.02.09 – Carte parcours B : 2024.02.29 - Parcours B - Bossonnens-Châtel-St-Denis

... et les sites consultables à votre gré, dont les contenus ont alimenté rapport et photos.

Ruines du Château de Bossonnens | Les Paccots (fribourg.ch)
Château de Bossonnens — Wikipédia (wikipedia.org)
Fribourg : Le château de Bossonnens (swisscastles.ch)